

第12回南国市民学校

～龍馬ヒジヨン万次郎～



海へ 未来へ

本日は、南国市を勇氣づける話をしましょう。

この存じのとおり江戸時代は、祖国をしていたため、江戸がすべての中心であるとの考え方です。しかし、土佐には山を背にして外洋に面している地形からか、漠然と海の向こうにとてもすばらしいところがあるのです。昔から者にあつたようです。

幕末の激動期に、時代を切り拓いた坂本龍馬とジョン万次郎、この二人が同じ土佐から生まれたのは、決して偶然ではないと思えます。

ジョン万次郎の生涯をたどってみると、十四歳のときに漂流します。そして、アメリカの捕鯨船に助けられます。が、仲間はハワイで船を下りるのに、彼一人が、アメリカ本土までついていきます。

これは驚くべきことだといえます。当時アメリカといえます。当時アーマーが開拓される以前です。南アフリカ大陸の海岸をまわって行かななければならない、遥か彼方でし

た。

逆境の中でも、常に前向きに生きようしていた万次郎の生き方を感じます。そして、フェアヘーブンで三年間勉強に励みます。

寺小屋にも行ったことない万次郎でしたが、とても優秀な成績を修めます。日本では青から、文化や知識にたいして高い評価をしてきた歴史的背景があるからでしょう。

そして、再び捕鯨船に乗り、世界の海を航海してまわります。その間いろいろな知識を得ますが、その後、ゴーラドランシニに沸くカリフォルニアに行き、金鉱掘りで一山当て、財産を作ります。

その頃から、望鄉の念を押さえることができました。ようやく山に登りました。

それでハワイに寄つて二人の仲間を説いて、「帰郷すべく、琉球に上陸しました。

こうして日本に帰つてきました。當時幕府は、アヘン戦争などヨーロッパ諸国の動きにとても神経質になつていまし

たので、外国に赴いていたので、打ち首になる可能性も高かつたのです。帰るのも大変な決意がありました。

薩摩藩や幕府での様々な取り調べの後、ようやく土佐に帰ることができました。しかし、帰り着いてゆつくりする間もなく、ベリーがやります。外国のことについて豊な知識を持つ万次郎を幕府は必要とします。そして幕府に仕えた万次郎は、勝海舟などと一緒に渡米し、日本の夜明けに大きく貢献します。

二人が直接会った記録はありませんが、龍馬はジョン万次郎の外国での見聞を、繪師の河田小龍をとおして、間接的ですが聞いています。

脱藩してから暗殺されるまでの五年間、日々ぐるしく動き回ります。そして、歴史的にもさわめてまれな無血革命である、大政奉還の基礎を作りました。

そこにジョン万次郎の影響が働いていたのは間違いないと思われます。

さて、話を現在に足します。高知新港がまもなく開港します。海の向こうへの憧憬が現実のものとして実現されるチャンスがめぐってきたのです。そして、この南国市からこの二人のような人間が生まれてくるような予感がしています。



講師のプロフィール

永国淳哉（ながくにじゅんや）
昭和14年高知市に生まれる。
現在、学校法人日米学院・理事長兼校長。高知大理学部講師。
テレビ高知「ナイスU」などにレギュラー出演。

坂本龍馬やジョン万次郎に関する著書多枚。